

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Noticias nacionales.

### CARTAS DEL NORTE.

Puente la Reina 6 de mayo 1874.

Mis queridos amigos: Al cerrar mi carta anterior ofrecí dar algunos nuevos detalles acerca de la organizacion y procedimientos de las contraguerrillas, tomando como ejemplo la que manda D. Tiso Lacalle, que me es mas conocida; pero sucesos de mayor interés ocurridos ayer y hoy me obligan á dejar para otro dia aquel asunto.

Como presumia anteanoche, el general en jefe y todo su cuartel general salió ayer de Tafalla para algo mas que para hacer una visita de inspeccion á las tropas de ambos cuerpos de ejército y á las obras de fortificacion de los dos extremos de nuestra línea; pero hablando con toda sinceridad, debo confesar que hasta bien entrada la mañana de hoy desconocia el proyecto del general, de que todavía no me he dado cabal cuenta en este momento, lo que hace honor á la reserva que todo el mundo guarda de los movimientos del ejército. Para quien se propusiera hacer el juicio crítico de las operaciones, elogiando y censurando la accion y la direccion de las tropas y de los generales, tal reserva seria un grave contratiempo, pues no hay crítica posible cuando se desconocen el objetivo y fin de una operacion militar cualquiera, ó se carece de competencia para deducirlos de la disposicion y movimiento de las tropas.

Para quien como yo solo se propone reseñar los sucesos ajustándose á la verdad legal, y sobre todo á la verdad posible, puesto que no es dado á nadie presenciar á la vez los accidentes de una accion, poco le importa saber si tal movimiento se dirige á este ó al otro objeto, que en último termino resultará del conjunto de la campaña segun el juicio severo de la historia. Siryan, pues, estas indicaciones para explicar los vacíos que algunos han encontrado en mis pobres reseñas y los que en lo sucesivo puedan encontrarse, que no pretendo juzgar á las personas ni criticar los hechos, ni aun cuando tuviera competencia y autoridad para ello me seria lícito hacerlo en las presentes circunstancias.

Sin incidente digno de mención, el general en jefe llegó ayer á esta villa á las once y media de la mañana, pero antes de descender á ella por la cuesta de Obanos subió á visitar los dos fuertes de San Guillermo, que fuera de algunos pequeños detalles se hallan terminados y emplazada su correspondiente artillería. Para conocer el alcance y efecto de las piezas ordenó el general Quesada que se hicieran con las de á 16 centímetros algunos disparos á Artazu y ermita de Santa Bárbara, cayendo la primera granada en una casa del centro del pueblo, en cuyo tejado abrió un enorme boquete, por el que estuyo saliendo humo largo rato.

Otro proyectil cayó á pocos metros de la ermita y otro un poco mas abajo en medio de un grupo de carlistas. Por la tarde el cuartel general se trasladó á las alturas del Perdon, donde el cuerpo de ingenieros construye dos fuertes de bastante importancia emplazados á ambos lados del portillo por donde la carretera atraviesa la temible sierra. Desde aquella altura se ofrece á la vista uno de los mejores panoramas de Navarra: pero el interés principal que por el momento tiene esa comarca es la de ser

uno de los puntos por donde los carlistas pueden pasar ó han pasado el rio Arga para hacer sus escursiones hácia Lumbier, Sangüesa y Cinco Villas de Aragon, y tambien por cómodas carreteras hácia el puerto de Vilate, Elizondo y Valle del Baztan. Mas de una hora estuvieron los generales Quesada y O'Ryan y segundo jefe del Estado mayor general coronel Gamir, con el personal de la seccion topográfica examinando el terreno, consultando y rectificando datos, tomando informes de los guias, completando, en fin, los antecedentes para algun movimiento que á los demás nos era desconocido.

Ya casi de noche regresamos á Puente la Reina, y tan desconcertados andaban los ánimos, que nadie sabia si al amanecer de hoy regresaríamos á Tafalla, si continuaríamos la expedicion hácia el monte Esquinza, ó si emprenderíamos una operacion seria, aunque esto último era poco probable dada la falta de elementos para ello.

Por fin, á las cuatro de la mañana, y ántes de la diana, he oido tocar botasillas para el regimiento de caballería número 1, uno de cuyos escuadrones, con el coronel Contreras, vino con nosotros desde Tafalla, y esto me ha hecho creer que el cuartel general se ponía en movimiento. A las cuatro y media, el general Trillo salía de Puente con un batallon de Zamora, otro de Zaragoza, una batería montada de á 10 y el escuadron citado, y casi al mismo tiempo se tocaba botasillas para los húsares que forman la escolta del general. No era ya posible la duda: positivamente se iba á realizar alguna operacion que pronto averigüé no pasaria de reconocimiento sobre terreno enemigo, pues que se habia dado orden de marchar á la ligera, dejando en Puente la Reina los asistentes, equipajes y demás impedimenta.

Al llegar á Legarda, media hora despues que el cuartel general, he encontrado tendidas en la carretera y esplanada próximas todas las tropas disponibles de este primer cuerpo de ejército, mas tres batallones de la brigada Pino, que es la de vanguardia del segundo cuerpo. Al principio no he podido explicarme la detencion de estas fuerzas que daban su frente al Perdon, y que estaban formadas con la compostura y regularidad impropias de una marcha; pero muy luego he visto que en una altura dominante y como á tres kilómetros de los batallones, de retaguardia se habia levantado un altar en el que se decia la misa, destinada á solemnizar la festividad del dia. Inmediatamente despues, un batallon de Zaragoza con dos piezas Plasencia y doce caballos emprendieron la subida del Perdon, por la parte mas culminante, hasta llegar al pico de Santa Agueda, que da vista al pueblo de Belascoain y todo el profundo á la vez que hermoso valle de Echauri. El resto de la fuerza continuó por la carretera hasta el Portillo, desde el cual el general en jefe comenzó á distribuirla convenientemente para hacer el reconocimiento que se proponia.

Cuatro compañías de Zamora, dos de tiradores del Norte y una batería de á ocho, tomaron por un camino transversal, á la izquierda de la carretera, y descendieron hasta una meseta algo inclinada que se halla frente á Echauri, á este lado del rio.

El primer batallon de Gerona, otro de Sevilla, otro de Cantabria; cuatro compañías de forales, una batería de á diez, un escuadron del primer regimiento de caballería, otro de Lusitania y cincuenta caballos de la guardia foral, tomaron otra posicion

frente á Ibero, protegiendo además á la columna anterior.

El brigadier Pino con los batallones cazadores de Ciudad-Rodrigo y Barbastro, despues de llegar al pueblo de Paternay, recibió orden de pasar el Arga y prolongar el reconocimiento por la orilla derecha del rio hasta el pueblo de Osorbia. Antes se habia dado á las tropas un descanso de una hora en el pueblo de Muru Astrain, durante el cual pudimos todas reforzar el estómago y librarnos algun rato de los rigores de un sol abrasador, bajo la benéfica sombra de los árboles del arroyo que cruza por el pueblo.

A las once se emprendió la marcha para realizar la última parte de la expedicion, uniéndome yo á la brigada de vanguardia, por considerar que era la destinada á sostener mas interesantes episodios, en lo que me he equivocado. No pudiendo pasar el rio por el puente de Osorbia, cortado durante el mando del general Nouvilas, el brigadier Pino ha tenido que reconcentrarse hasta el pueblo de Arazuri, esto es, á ménos de una hora de distancia de Pamplona, por cuyo puente hemos pasado el rio sin novedad alguna.

Desde hace mas de un año son estas las primeras fuerzas liberales que han pisado aquel territorio. Y ya lo hemos conocido en el apresuramiento y solicitud con que se ha presentado al brigadier una comision del ayuntamiento acompañada del cura párroco, todos con forzado sonriente semblante, pero con la doblez en el pecho.

Y me atrevo á estampar tan grave juicio, pues solo así se comprende que despues de asegurarnos con las mas elocuentes muestras de sinceridad que podíamos pasar á Osorbia sin temor de ser hostilizados, apénas habíamos emprendido la marcha, solamente con la caballería, en su direccion, empezaron á silbar las balas disparadas por algunos ginetes carlistas situados en una meseta junto al pueblo de Osorbia. Para mayor burla, los guias de Arazuri, uno de ellos individuo de su ayuntamiento, nos han conducido por una senda estrechísima que nos obligaba á caminar en hilera; y cuando la guerrilla de caballería ha tratado de desplegarse por unos sembrados, saltando zanjas y cruzando márgenes, se ha visto detenida por un arroyo imposible de atravesar. A ser mas osados y mas diestros los ginetes enemigos, han podido causarnos impunemente muchas bajas, pues nuestra caballería no podia ya avanzar ni un paso desde el sitio donde quedaba completamente al descubierto del fuego carlista. Pero tal situacion no ha durado sino breves momentos. Los soldados de Lusitania, tan intrépidos como inteligentes y espertos en este género de guerra, han abandonado al guia, y corriéndose rápidamente hácia la derecha por la orilla del arroyo, han ganado muy pronto la carretera, emprendiendo un veloz galope en direccion al pueblo. Bastó el primer movimiento para que huyeran los ginetes carlistas, en términos de que cuando llegamos al pueblo ya habian desaparecido de nuestra vista, excepto uno, no sé si por la virtud de las piernas de su caballo ó porque los restantes estuvieran ocultos dentro de la poblacion.

Las calles estaban completamente desiertas, las puertas y ventanas de las casas cerradas y un silencio de muerte reinaba en este pueblo, de aspecto encantador, recostado sobre el Arga, rodeado de un

fondo de verdura y flores, y embalsamado en aquel momento por el aroma de jardines cuidados con esmero. A nuestras voces tranquilizadoras se abrió alguna puerta, y salieron primero tres ó cuatro mujeres y luego dos hombres, que después de ofrecernos para refrescar los recursos del país, hicieron mil protestas de inocencia respecto á la agresión de los carlistas. Aceptamos los primeros á cambio de muy buen dinero que recibieron mas por respeto y temor que por espíritu de granjearía, y no hizo caso de las segundas el brigadier, como quien conoce de antemano el valor de estas manifestaciones del miedo y de la culpa.

Tan luego como hubo examinado el brigadier Pino el estado del puente y de los dos próximos y magníficos vados que esterilizan por completo el sacrificio del puente, regresamos sin novedad alguna á Arazuri, y una vez recogidas allí las fuerzas de infantería y artillería que habíamos dejado, y cumplidas también otras instrucciones del general en jefe, se empezó el movimiento de regreso por el mismo camino que habíamos traído. No pude menos entonces de detenerme un momento á contemplar desde una altura la ciudad de Pamplona, que se presentaba á mi vista por el lado de la Taconera con sus hermosos árboles, resto de lo que fueron sus paseos cubiertos de frondosos álamos. Por el glásis de la ciudadela y asomadas á los baluartes se veían también muchas personas, tal vez en expectativa de lo que hacían nuestras tropas.

Mientras asistía al paseo militar realizado por la columna extrema derecha de la línea, ocurrieron en el centro sucesos de mayor interés y por desgracia sangrientos. Luego que las cuatro compañías de Zamora, las dos de tiradores del Norte y la batería Krupp de á 8 centímetros ocuparon la altura que se les había indicado, se ordenó que una de las de Zamora, la quinta, y las dos de tiradores bajaran al llano, acercándose al río y pueblo de Echauri hasta que encontraran resistencia. Iban en vanguardia, desplegados en guerrilla, los de Zamora, y así avanzaron hasta llegar cerca de unas casas situadas casi á la orilla del Arga, cuando de pronto fueron saludados con una nutrida descarga hecha desde el otro lado del río á ambos lados de Echauri. Empezóse entonces un vivo tiroteo de ambos lados, pero sin que los carlistas abandonaran la protección que el pueblo les ofrecía, y como quiera que no hubiera visto el enemigo otra fuerza que la compañía de Zamora destacó contra ella unos treinta caballos que vadearon el río por parejas sueltas, con ánimo al parecer de envolver á los nuestros; pero no bien iban saliendo del álveo del río Arga al llano eran recibidos á balazos por los tiradores que les causaron algunas bajas, obligándoles á repasar el río precipitadamente y huir hasta ocultarse detrás de los cascos de Echauri.

A la primera descarga de los carlistas, la batería de á 8 que manda el capitán Bertran de Lis, rompió el fuego contra el pueblo y especialmente contra las casas desde donde nos hostilizaban los carlistas, consiguiendo muy pronto que estos abandonasen el pueblo y fueran á ocultarse en unos repliegues del terreno que se ven detrás de Echauri y muy arriba de la elevadísima montaña que lo domina, y que es una de las dos que dan entrada al risueño valle á que da nombre el pueblo.

En esta escaramuza tuvimos nueve heridos de Zamora, dos de ellos graves, todos los cuales han sido trasladados hoy mismo al hospital de Puente la Reina. En cuanto á los carlistas, se pueden precisar seis muertos, cuatro de ellos de granada y dos de bala de fusil, que cayeron al borde mismo del río, y por cierto que todos cuantos asistieron á esta función hablan con gran encomio del tambor mayor

del regimiento de Zamora, no solo por su irresistible propensión á marchar siempre con las primeras guerrillas y por su serenidad y aplomo en el combate, sino por el acierto de sus disparos, que se dirigen únicamente sobre enemigos bien descubiertos y situados á corta distancia. Parece que este veterano fué ya amplia y honrosamente distinguido por el general Serrano en Somorrostro, por actos frecuentes de arrojo y de serenidad.

A las tres de la tarde se empezó la retirada convenientemente dispuesta por escalones, y poco después de las cinco pasaban las últimas fuerzas el portillo del Perdon, descendiendo hácia sus respectivos cantones.

El general Trillo, que había mandado las fuerzas como jefe de división bajo las órdenes del general Espina, interinamente encargado del mando del primer cuerpo, ha estado en el Portillo hasta ver desfilar los últimos soldados. Al pasar las camillas de los heridos les ha hablado cariñosamente y recompensado con una gratificación de su bolsillo, saludando también con respeto á la quinta compañía de Zamora, á la que ha dirigido frases muy honrosas para aquellos bravos y sufridos soldados.

Coincidiendo con el momento en que las columnas ocupaban sus respectivas posiciones, ha llegado á Astrain el brigadier Goñi con los seis batallones, una batería Plasencia y dos escuadrones del regimiento número 2, que habían salido días antes para un objeto desconocido. Dijo un diario ministerial de Madrid hace ocho días próximamente, que el antiguo jefe carlista Aguirre, acogido al convenio celebrado con D. Ramon Cabrera, había entrado por la frontera francesa al frente de una numerosa partida, enarbolando la bandera de paz y fueros. En esos días precisamente emprendió su marcha el brigadier Goñi, primero á Pamplona, después á Huarte, donde pernoctó, de allí á Araoz, camino de Lumbier, para volver á la jornada siguiente á Huarte.

Desde este punto inició un reconocimiento que prolongó por la carretera de Elizondo y valle de Baztan hasta el pueblo de Lobauren, esto es, cerca del célebre puerto de Velate, sin encontrar resistencia alguna. Ayer volvió á pernoctar en Huarte y Villalba, y esta mañana á las doce se encontraba en Astrais, dispuesto á apoyar el movimiento general de este cuerpo de ejército en caso necesario. Nada he podido averiguar respecto á la entrada del señor Aguirre que algunos, refiriéndose á rumores circulados en Pamplona, consideran tan cierta y venturosa, como que atribuyen á dicha partida el hecho no confirmado de haber incendiado las fábricas de municiones de Vera.

Mas cierta considero la noticia que he oído confirmar en los pueblos de Arazuri y Ororbia del paso de Pérula hácia el puerto de Velate. Parece en efecto que anteayer cruzó el valle de Echauri con los batallones 1.º, 3.º, 4.º y 6.º navarros, dos aragoneses, dos baterías y dos escuadrones, dirigiéndose no se por qué caminos á tomar la carretera de Francia por Elizondo, dejando en el valle de Echauri un batallón castellano para defender su entrada.

No me esplico este movimiento, pues cuando el indocto y terco cabecilla lo emprendió ya estaba en retirada la brigada Goñi, después de realizada su misión.

Terminada la operacion de día creíamos todos que podíamos llegar sin nuevas emociones á descansar en Puente de la ruda fatiga de la jornada. Pero los carlistas de Santa Bárbara habían dispuesto unos cuantos ingratos saludos de granada, que iban dirigiéndose á los grupos conforme entraban en la población. El espectáculo, aunque imponente, era divertido, en fuerza de la costumbre, tanto que un gran número de curiosos se había situado al

abrigo de las primeras casas del pueblo para ver desfilar la gente entre el polvo y el humo de las granadas carlistas que caían cerca de la carretera. Afortunadamente no ha ocurrido desgracia alguna. Uno de los proyectiles ha penetrado por el tejado de la primera casa, á la izquierda del pueblo, yendo uno de los cascos á dar en la cama donde dormían dos soldados, que al despertarse se han encontrado envueltos en una nube de humo y milagrosamente ileso.

Vuestro afectísimo amigo y compañero,—M. Araus.

(«Imparcial.»)

Reducto de Cáceres en Esquinza, 6 de mayo.—Calcúlense en veinte batallones las fuerzas carlistas que guardan la línea desde Allo y Dicastillo hasta Artazu y que nuestros lectores ya conocen por haberla yo determinado otras veces.

En Villatuerta se encontraba anteayer, cuando el segundo cuerpo ocupó accidentalmente á Lorca, el segundo batallón de Alava, Lacar y Alloz sin fuerza alguna. Murillo tenía algunas compañías de alaveses así como en Lorca en que se acantonaban además algunos Almagóvares del Pilar, cuyo jefe el conde Robles está en Irure con el resto del batallón. Los batallones segundo y sétimo de Navarra guardan Mañeru y Cirauqui y en Guirguiliano y Artazu se encuentra el octavo batallón navarro. El cuarto de Navarra en Arizala y en la Granja de Alloz dos compañías de Almagóvares que huyeron el otro día al ver bajar por su frente á nuestras tropas. En Abarzuza y caserío de Muru, hoy fuerte artillado, en Arandigoyen y Santa Bárbara de Oteiza, en otros pueblos de la Solana y en Estella está el resto de las fuerzas hasta 20 batallones que he dicho antes, de un total de 14 á 16,000 hombres.

Dos carlistas presentados ayer decían, entre otras cosas que no deben creerse, pues son producto de la alegría que les causa la gratificación que se les dá, que los vecinos de Lorca al hablar de las tropas leales elogiaban sus modales y buena disciplina, prefiriendo tenerlos en el pueblo mejor que á los carlistas.

Todo aquel que nombra al ex-carlista general Cabrera en las filas de la facción, es pasado por las armas en el acto, habiendo ya ocurrido algún acto de este salvajismo que se señala.

El brigadier Acellana, de este cuerpo de ejército, que regresó de la expedición á la Ribera del Ebro, mandaba anteayer las fuerzas de su brigada, compuestas de cazadores de la Habana y regimientos de la Reina y Castilla con sus coroneles Santelices y Ciriza á la cabeza. Omití el nombre del brigadier Acellana por no creerle aun de regreso y faltarle el tiempo para visitar todo el campamento.

Anoche llegó de Madrid á tomar su mando el general Maldonado, jefe de la primera división de este cuerpo de ejército.

Desde este reducto en que me hallo y en su puesto avanzado, un teniente de cazadores de la Habana, que logró ayer ver á un carlista gatear entre los dos mogotes del camino viejo de Villatuerta, le apuntó, dejándole en el sitio y haciéndole pagar cara su mala intención.

Estos infames tiradores, atrevidos y desalmados, vienen hasta donde pueden á fusilar á nuestros centinelas y escuchas. Anoche no cesaron los tiros que desde la charca de San Cristóbal dirigieron los carlistas al fuerte de Alfonso XII, y esos tiros en descarga cerrada muchas veces, no era sino ruido para que no se oyese el paso del convoy nocturno de Cirauqui á Lorca y Lacar ó vice-versa.

El día 3 llegó á Pamplona el brigadier Goñi con cuatro piezas Plasencia y dos escuadrones de caba-

llería, saliendo inmediatamente para Urroz, situado á dos leguas de Aoiz; pero yo, aunque de léjos, no creo que haya seguido ese camino, sino que habrá contramarchado para llegar al valle de Ulzama pasando por la carretera del Baztan.

Consideraciones de importancia se ocurrirán al que conozca el Baztan, y si no amplió la espresion de mi deseo es por las prescripciones que rijen sobre la prensa.

Un batallón de marina que estaba en Obanos ha ido anteayer á Pamplona, llegando á las siete, y no sé si pernoctaría allí ó debía incorporarse á una brigada que debía ocupar aquella tarde Muru-Astrain para dirigirse á la zona de Echauri.

Hace dias dije que Tristany estaba en Pau y sus dos ayudantes en Elizondo, que Mendiry desacreditado y sin fuerza moral iba á ser destituido y sin que se pueda asegurar la cosa, diré que un particular que merece entero crédito, dice que Mendiry recibió hace cuatro dias la orden de su «rey» de resignar el mando y una licencia ilimitada para el extranjero. Tal decepcion, si es cierta, es merecida y podria ser sensible, si la sangre de los infelices fusilados el dia 7 en Estella, no atrajese sobre Mendiry y su raza la odiosidad de todos los españoles. Ahora anda el fregado entre Pérula y Tristany y veremos quién se lleva el momio de Dorregaray y Mendiry. Conste, sin embargo, que «La Correspondencia» anunció la desgracia de Mendiry con ocho dias de anticipacion y que hoy es dominio de todos y se comenta por su importancia.

En Estella la viruela negra ha hecho abandonar la plaza á algunas personas acomodadas, y la junta carlista, que, como dije, debía trasladar sus reales á Elizondo, ha tenido que sostener y aguantar las iras de la soldadesca, que se opuso á su marcha diciendo que todos los que allí estaban sufrirían igual suerte, ya que don Carlos sabia tambien alejarse de los puntos de peligro. Ahora se comprende que el pretendiente no viniera á Estella por temor á la chusma y á la viruela maligna, que causa algunas bajas que se ocultan con especial cuidado.

Puedo decir, mejor informado, que la brigada Goñi hizo ayer tres prisioneros con armas en Urroz, y regresará á Pamplona hoy, pasando por Huarte y tomando el camino de Ulzama. El batallón de Marina se incorpora decididamente á la brigada Goñi.

He venido á este reducto de Cáceres porque el dia claro y el viento Sur favorecian las observaciones que sobre puntos lejanos queria hacer, y he visitado aquí algunas obras de defensa que ántes no ví y que se prosiguen con actividad.

Esta mañana todas las tropas han oido la misa que se ha dicho en el mogote en que está acampado el regimiento de Castilla. El espectáculo grandioso y reproducido á mis ojos tantas veces en esta campaña, debe dejarse para el lápiz de Pellicer, que ha funcionado durante el sacrificio.

Se dice ahora que el convenio con los carlistas para el servicio del correo de Pamplona á Tafalla, se vá á romper, y esto será una desgracia que se podrá remediar.

Uno de los entretenimientos del enemigo es dejar en las avanzadas cartas para los soldados, pero cartas escritas por los curas, y siento no poder reproducir la que un cabo de Castilla ha recibido y entregado á su coronel Ciriza.

(«Crónica de Cataluña» del 11.)

## Noticias Estrangeras.

PARIS 6 DE MAYO.

Leemos en la «Liberté:»

«El conde de Chaudordy, que habia de ir á pa-

sar el mes de abril en el departamento de Lot y Girona, está de regreso en París, y marchará á Madrid á encargarse nuevamente de su embajada algunos dias despues de abrirse las sesiones de la Asamblea.

Noticias fidedignas nos permiten afirmar que la reciente entrevista de los generales Bourbaki y Espivent con el ministro de la Guerra no ha tenido mas objeto que el exámen de la cuestion sobre el estado de sitio en Lion y en Marsella. No es cierto lo que se ha dicho de los consejos de constitucionalismo que el general de Cissey se ha visto obligado á dar á esos dos generales.

No es probable que el ministro de Justicia someta á la comision consultiva de la prensa su proyecto de ley de imprenta. M. Dufaure no redactará este proyecto hasta que la comision haya terminado sus tareas, lo cual no puede tardar en vista de la resolucion tomada por el mayor número de los directores de periódicos de no acudir á las sesiones de la comision.

Nos consta que en el caso de que el gobierno persista en querer conservar el estado de sitio en París, en Lion y en Marsella, la parte de la extrema izquierda de cuyas opiniones es órgano el periódico «Fraternité» no vacilará en presentar una interpe-lacion.»

Viena 4 de mayo.

Un telégrama de Gratz anuncia que han sido expulsados de la Universidad tres alumnos por haber protestado contra la intervencion de la policia. Las demostraciones contra don Alfonso no se han renovado desde el sábado.

Escriben de Berlin á la «Nueva Prensa libre» que se aprovechará la visita del Czar á Berlin para hacer una demostracion en favor de la paz. M. de Bismark tiene intencion de dar al Czar la seguridad de que Alemania abriga los sentimientos mas pacíficos, y de decirle al mismo tiempo que las medidas militares tomadas en Francia hacen suponer que el gobierno francés no está animado de las mismas disposiciones. El canciller del imperio manifestará al Czar que la Alemania desearia que hablase á la Francia de las disposiciones pacíficas del gobierno alemán.

La «Correspondencia provincial» de Berlin confirma que el Czar Alejandro llegará el lunes á Berlin donde permanecerá hasta el 13 de mayo, y que con este motivo habrá fiestas en la corte y una gran revista en Postdam. El príncipe imperial irá á Berlin para saludar al Czar y regresará en seguida á Italia.

El emperador Guillermo irá el 6 de junio á Ems para pasar algunos dias con el emperador de Rusia que debe permanecer allí hasta el 11 de junio.

Grecia está en revolucion. El Rey no quiere ceder á los deseos de su pueblo, y de ahí grande indignacion que se demuestra por todos los medios usados en semejantes circunstancias, como son gritos, agitacion, insultos á la tropa y actos de desprecio y de odio contra los diputados ministeriales.

Estos últimos se hallan en una situacion muy crítica; los propietarios de las casas en que viven les niegan la entrada en ellas; los tenderos se niegan á venderles los objetos de primera necesidad.

El pueblo quiere que se modifique la Constitucion en sentido liberal, y el Rey quiere que esto se haga en sentido autoritario.

El Rey parece estar muy resuelto á no ceder. Ha reunido 6.000 hombres en Atenas y aguarda las manifestaciones con los fusiles y los cañones preparados.

Viena 5 de mayo.—El periódico la «Nueva Prensa» publica el siguiente telégrama de Berlin fecha-do el 4:

«Se confirma que se aprovechará el viaje del Czar á Berlin para hacer una demostracion pacífica.»

Se desmienten los rumores relativos á una visita del Emperador de Austria á los Emperadores de Rusia y Alemania durante su permanencia en Ems.

PARIS 7 DE MAYO.

Leemos en «La Liberté:»

«Esta mañana se ha reunido el Consejo de ministros en el Elíseo bajo la presidencia del mariscal Mac-Mahon. Nos consta que despues de una larga discusion en que sucesivamente han tomado parte todos los individuos del gabinete, ha sido adoptado por unanimidad ménos dos votos la eleccion por distritos.

Ciertos periódicos han propalado el rumor de que Mr. Dufaure renuncia á presentar un proyecto de ley definitivo sobre la prensa y se contentará con proponer á la Asamblea: 1.º levantar el estado de sitio en toda Francia; 2.º autorizar al gobierno para suspender y hasta suprimir los periódicos, salvo el recurso al Consejo de Estado, por delitos de ofensa á la persona de los soberanos extranjeros, de ataques contra la Constitucion, etc. Esta noticia que la prensa conservadora en general se ha abstenido de reproducir, ha causado en los círculos políticos una gran sorpresa y no se le ha dado crédito. El proyecto atribuido á Mr. Dufaure equivaldria á la conservacion del estado de sitio respecto de la prensa ó, si se quiere, á la sustitucion de una especie de estado de sitio administrativo al estado de sitio militar.»

Escriben de San Petersburgo:

«Segun informes autorizados, no son tan fundados como se ha pretendido todos los rumores propalados en estos últimos dias por la prensa alemana acerca de la entrevista de los dos emperadores y de las disposiciones belicosas de que se halla animado actualmente el partido militar prusiano. La entrevista de los dos emperadores, léjos de ser una amenaza para la tranquilidad del mundo, debe considerarse como una garantía de paz. Todos los que han tenido la honra de hablar con el emperador Alejandro y que conocen la elevacion de su carácter y la moderacion de sus sentimientos, están acordes en decir que no llevará á Berlin un pensamiento de hostilidad contra la Francia y que en todo caso declinará todas las ofertas que puedan hacerse.»

La emperatriz Augusta partirá el 13 para Coblenza, de donde se dirigirá á Baden.

El gran duque de Mecklemburgo-Schwerin llegará el 9 á Berlin, donde permanecerá algunos dias hospedándose en el palacio real.

La agencia Americana anuncia que M. de Wendt, director de un periódico de Westfalia, será condenado probablemente á varios años de reclusion por haber publicado la última Enciclica del Papa.

No se ha fijado aun la fecha en que se verá ante el tribunal de Apelacion de Berlin el proceso del conde de Arnim, pero se cree que la vista se verificará muy en breve. El ministerio público estará representado por el fiscal M. Luck y hará de ponente M. Mebis, consejero en el tribunal de Apelacion.

La «Gaceta de Colonia» dice que el partido del centro tiene intencion de interpelar al gobierno sobre la recogida de los libros de contabilidad de la «Germania» y de la «Gaceta de Francfort.»

## Crónica Local.

Los mozos declarados inútiles de la reserva de 1873, y primera y segunda de 1874, según vemos en el «Iris del Pueblo,» tratan al parecer de elevar un recurso á la Diputación provincial y Gobernador de la provincia, para que estos lo trasmitan al Consejo de Estado, con el objeto de que tan elevado tribunal les ampare en el derecho que juzgan asistirles.

Dichos mozos fueron declarados inútiles con sujeción á una ley y cuadro de exenciones entonces vigentes, y hoy, según dispone el decreto de 30 de Abril último se ordena sean de nuevo revisados con sujeción á una ley y cuadro de exenciones decretados posteriormente, muchísimos mas restrictivos que los anteriores.

De modo que los mozos inútiles de las citadas reservas opinan, que no tan solo se vulnera la santidad de la cosa juzgada, sino que además se dá efecto retroactivo á una ley, en cuanto les es perjudicial, sin otorgarles el beneficio de la talla que en la misma se reestableció.

Sabido es que en buenos principios jurídicos las leyes no deben tener efecto retroactivo, y los referidos mozos fundados en él van á dirigirse al Tribunal supremo de la Nación, confiando que serán revocados los artículos del decreto de 30 de Abril último, que se refieren á la nueva revisión.

\* \*

En Palma de Mallorca según vemos en los periódicos recibidos por el último correo, los agricultores de aquella isla hacen elogios de los buenos resultados que están experimentando con las segadoras recientemente introducidas en la citada isla. Bueno sería se procurara introducir alguna en Menorca pues su sencillez y modesto coste se halla al alcance de muchos propietarios.

\* \*

A unos noventa ascendía ayer el número de perros muertos por medio de la estrignina.

## Sección Religiosa.

### Santo de hoy.

San Isidro Labrador.

### CULTOS.

Corte de María.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Rosario en Santa María.

En las Concepcionistas hoy se da fin al devoto septenario de los dones del Espíritu Santo con sermón por don Antonio Orfila Pbro.

En la Parróquial iglesia mañana á las 6 y 1½ se dará principio á la solemnidad de las 40 horas, á las 7 y 1½ misa y comunión general.

En la iglesia de San José mañana á las 8 y 1½ hará el panegírico del propio Patriarca don Jaime Tutzó Pbro.

### OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Días.	Baróm. á las siete horas mañana.	Termómetro.		Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kilg.
		Max.	Min.					
22	759	17.7	13.8	90		3	S. frec.	3
23	760	19.2	13.5	77		3	NE. flo.	1
24	756.7	19.5	13.5	88	19	3	N. »	2
25	760.2	17	12.5	82	5	4	NO. fr	4
26	762.8	17.8	12	64		6	N. »	8
27	764.3	18	12	77		6	SO. flo.	2
28	765	19	13.3	64	2	7	» »	1
29	765	19.2	12.2	66		8	» »	1.5
30	765	20.5	13.3	60		10	S. »	1

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 13.

De Barcelona en 1 día vapor-correo Menorca c. D. An-

tonio Victory con 22 trip. 28 ps. varios efectos y la corresp. El 14.

De Idem y Aleudía en 5 días pailebot Galgo pat. Pedro Vanrell con 5 trips. 4 ps. y efectos.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

**SOL.**—Sale á las 4 horas, y 46 minutos de la mañana. —Pónese á las 7 horas, y 7 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 2 horas, y 59 minutos de la tarde. —Pónese á las 2 horas, y 40 minutos de la mañana.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 13.—5.30 t.

Mahon 14.—7.42 m.

El ejército del centro, dividido en tres brigadas, avanzó ahuyentando á los carlistas apoderándose de los pertrechos que tenían en Lucena y cogiéndoles un cañón.

Alemania se muestra favorable á la paz de Europa.

3 p. ≡ Interior, 16.85.

Exterior, 19.25.

Bonos, 47.50.

## Anuncios.

### Alcaldía de Villa-cárlos.

La cobranza del repartimiento correspondiente al 4.º trimestre del corriente año económico, queda abierta en los bajos de esta Casa Consistorial para los contribuyentes al mismo, así vecinos como forasteros, por espacio de quince días y hora de 9 á 12 de la mañana, pasados los cuales los que no hubiesen satisfecho sus cuotas, incurrirán en los recargos de Instrucción.

Villa-cárlos 12 Mayo de 1875.—El Alcalde.— José Vinet.

### Alcaldía de Mahon.

#### REEMPLAZOS.

Habiendo dispuesto la comisión Provincial en circular de 8 del corriente, que se proceda al alistamiento de todos los mozos de la reserva del año de 1873 y de las de Enero y Mayo de 1874 que no fueron comprendidos en las mismas, prevengo á los mozos de este distrito que no fueron entonces incluidos se presenten en la Casa Consistorial en el plazo de cuatro días á inscribirse en el alistamiento que al efecto se está formando; advirtiéndoles que de no verificarlo sufrirán consecuencias desagradables.

Mahon 14 de Mayo de 1875.—El Alcalde interino, B. Escudero.

#### SUBASTA DEL TEATRO.

No habiendo podido tener efecto por falta de licitadores la subasta del arriendo del teatro de esta Ciudad que debía celebrarse en el día de ayer, el Ayuntamiento ha acordado que aquella tenga lugar el día 21 del actual á las doce de su mañana bajo el tipo de 2750 pesetas con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento para todos los que gusten enterarse.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público. Mahon 12 de Mayo de 1875.— El Alcalde interino, B. Escudero.

### SUBASTA DEL ARRIENDO DEL PETROLEO Y ACEITE PARA EL ALUMBRADO PUBLICO.

El día 20 del actual á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta del arriendo del petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público desde el día 1.º de Julio próximo hasta el 30 de Junio de 1876, con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para todos los que gusten enterarse.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público.—Mahon 12 de Mayo de 1875. El Alcalde interino B. Escudero.

## ALMACEN DE CURTIDOS

DE LOS SRES. VIUDA DE JULIÁ E HIJOS.

Por el último correo se recibieron

## GABRETILLAS.

Lo que se avisa á sus numerosos parroquianos por si tienen á bien proveerse de dicha mercadería.

## Sirviente.

En esta imprenta informarán de quien necesita uno.

## M. R. LASSALLE, OPTICO.

Acaba de llegar á esta ciudad con un completo surtido de Anteojos y Lentes con cristales de mineral de Roca, flinglás y humo de Inglaterra para la conservacion de la vista.

Los géneros siguientes á precios sumamente módicos:

Anteojos de larga vista: jmelos de campaña y teatro: lentes de aumento: niveles de aire: estuches para matemáticas: barómetros y termómetros: pesas licoras y acidos: relojes despertadores y un grande surtido de Estereoscapas y vistas.

Solo permanecerá en esta 8 días. Calle Nueva número 24 tienda.

NOTA. Las personas que gusten favorecerlo y que no quieran encomodarse puedan mandar recado y se pasará á domicilio.

VAPOR ESPAÑOL

CASTILLA.

SALDRA DE BARCELONA PARA

LA HABANA

del 15 al 20 de mayo próximo admitiendo carga á flete y pasajeros, los que serán alojados con el esmero que tan acreditado tiene dicho buque. Para pormenores, pósticos Xifré, 6, principal, y Sres. Nicolau hermanos, pósticos Xifré, 10, bajos.—Barcelona.

3

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.